



DOI: <http://dx.doi.org/10.17141/iconos.53.2015.1849>

André-Noël Roth Deubel
Políticas públicas. Formulación, implementación y evaluación
 Bogotá: Ediciones Aurora, décima edición, 2014, 292 pág.

¿Por qué en la actualidad resulta interesante una nueva edición del libro *Políticas públicas. Formulación, implementación y evaluación*?

En el año 2002, André Roth puso en manos de la comunidad académica y del público en general, un didáctico libro en el que aborda la que hasta entonces era una disciplina incipiente en Latinoamérica: las políticas públicas. Tras considerable tiempo de seguimiento riguroso y análisis tanto en contextos europeos como latinoamericanos, el autor se propuso responder y debatir en torno a interrogantes relacionadas con el análisis de las políticas públicas. Gracias a ese esfuerzo académico, propios y ajenos a la disciplina han logrado un acercamiento más pragmático que les ha permitido con mayor claridad

discernir lo que es una política pública; por qué y cómo se origina; quiénes la deciden; qué rol juegan los gobiernos, la administración pública y la sociedad civil; y finalmente, cuáles son los impactos de su implementación. Sin duda, sus aportes son relevantes en una disciplina que para la época apenas empezaba a gestarse.

Transcurrido algo más de una década, el texto que empezó a convertirse en un clásico de la literatura en español sobre el análisis de políticas públicas, sale a la luz con una nueva edición aumentada y mejorada en el año 2014, la cual que permite profundizar en dos aspectos fundamentales respecto a la edición de 2002. Así, en primera instancia, André Roth reflexiona y profundiza sobre cómo se han evaluado las políticas públicas a partir de una clara influencia que tiene su matriz ideológica en el Consenso de Washington. Desde un enfoque socio-construccionista, esta reflexión pone de manifiesto cómo la disciplina ha logrado diversificarse, abriendo la posibilidad de redefinir dos elementos fundamentales para el análisis de las políticas públicas: a) la asignación de un nuevo papel al Estado y b) el redescubrimiento de las instituciones como actor determinante de los comportamientos de los actores. Con estos aportes se configura la nueva tendencia de análisis de las políticas públicas desde una perspectiva neo-institucionalista.

Dicho de otra manera, las políticas públicas no son el resultado espontáneo del Estado, por el contrario, más bien se trata de un proceso de construcción social producto de la interacción entre el Estado y la sociedad que se encuentra mediado por la gobernabilidad. En este sentido, es preponderante resaltar que la diversificación en el campo disciplinar de las políticas, según Roth 2014, se presenta a partir del desarrollo de nuevos marcos teóricos explicativos, los cuales se

plantean como una alternativa frente a la clásica perspectiva de análisis que constituyó el Ciclo de las Políticas, en una época en la que el abordaje sobre el rol de las ideas (cognitivism) como elemento explicativo de las políticas fue realmente audaz.

Un segundo aspecto que enriquece esta nueva edición tiene que ver con la acertada presentación de un estado del arte sobre el desarrollo histórico que ha tenido la disciplina en Francia, en Latinoamérica y en Colombia particularmente. De esta manera, André Roth pone en manos de la comunidad académica, y de distintos actores, entre ellos quienes toman las decisiones, planifican o ejecutan las acciones estatales, así como de la ciudadanía o de funcionarios/as que se ocupan de ejercer control social sobre los asuntos de interés público, una valiosa herramienta que evidencia el desarrollo de diversos enfoques teóricos que permiten ampliar la base del debate para el análisis de las políticas públicas.

De otra parte, en términos más pragmáticos para la comunidad académica y en particular para los científicos sociales especialistas en el análisis de las políticas públicas, este nuevo aporte permite ubicar tres elementos fundamentales para que la disciplina se siga desarrollando: a) percibir e identificar los diferentes vacíos que aún persisten en el análisis de las políticas públicas; b) muestra una diversidad de potenciales líneas de investigación y c) establece lineamientos para que los científicos sociales puedan trazarse agendas investigativas con miras a redefinir constantemente el qué y el cómo del análisis de las políticas públicas.

Los aspectos previamente expuestos dan cuenta de un significativo aporte tanto para el ámbito académico como para la administración y la acción pública; no obstante, es posible detectar en la propuesta cierta falta

de profundidad en el tratamiento metodológico. Concretamente respecto a cómo a partir del enfoque socio-construccionista se puede abordar el análisis de las políticas públicas.

Si bien la diversificación de los enfoques teóricos, entre ellos el del socio-construccionismo que asume el autor, plantean la posibilidad de un abordaje más participativo e incluyente en los procesos de configuración de la acción pública –en los que a decir de Roth 2014 se identifican y formulan problemáticas de interés general, se implementan y evalúan las decisiones que buscan solucionarlos–, todo ello se ve opacado ante la presencia de un Estado que se aleja cada vez más de la posibilidad de permitir una acción pública más participativa. El cómo contrarrestar esta carencia de participación democrática y potenciar los avances que en este aspecto se han logrado es un vacío que el autor no trata con profundidad, lo que significa una inmensa tarea y un gran reto para un mayor desarrollo en el análisis de las políticas públicas.

En síntesis, en esta nueva edición, Roth 2014 plantea la tesis del cambio de la presencia del Estado en la sociedad, cada vez más lejano de las personas y cuestionado por la ciudadanía que mira remota la posibilidad de su participación directa en las decisiones de interés público, lo que a su vez evidencia la profundización de la brecha existente en la relación entre el Estado y la sociedad. Esto se puede advertir a lo largo de los seis capítulos que conforman el contenido del libro.

El argumento con el que el autor inicia el primer capítulo “Estado, política pública y análisis de políticas públicas” aborda el debate sobre la redefinición del papel del Estado y el cuestionamiento de cuánto y cómo este debe intervenir en la sociedad. Este cuestionamiento ha sido un incentivo positivo para

ampliar y profundizar el estudio de la acción pública derivada de la gestión gubernamental y su relación con la sociedad. Evidentemente la redefinición del papel del Estado actúa como un motor que a su vez redefine las políticas públicas, diversificando el análisis de las mismas. En consecuencia, el autor asume la política pública desde dos perspectivas, la primera como una construcción social, y la segunda, como la construcción de un objeto de investigación.

No obstante, asumir esta posición implica también el reto de asumir la complejidad de develar los límites exactos en que se definen, se configuran y se implementan las políticas públicas y cómo estas se diferencian de un programa y de un proyecto. Además en esta primera parte, a diferencia de la edición de 2002, el autor desarrolla un estado del arte que da cuenta de la introducción del análisis y el desarrollo de las políticas públicas en Francia, en tanto que para América Latina y Colombia da cuenta de la difusión del análisis de la disciplina.

“Los enfoques teóricos para el análisis de las políticas públicas” es el segundo capítulo que el autor presenta con una profunda reelaboración en la que expone el estado actual del campo de estudio desde perspectivas teórico-epistemológicas que abren el debate frente al componente metodológico. Según Roth 2014, los enfoques teóricos propuestos brindan un escenario bastante complejo en el intento de integrar los factores internos y externos que abren la posibilidad de analizar las formas de acción, del qué y cómo actuar del Estado. En este orden de ideas, el autor propone, para el análisis de políticas, abordar tres facetas inherentes a toda realidad social: intereses, ideas e instituciones, que en un juego de estrecha correlación e interdependencia pueden analizarse de forma independiente pero complementaria.

El tercer capítulo analiza la “Identificación de problemas públicos y agenda política”. El propósito de este capítulo es brindar elementos para la identificación de los problemas públicos y los modelos de inscripción en la agenda política. En otros términos, de lo que se trata es de entender los procesos por los cuales una autoridad pública o administrativa se ve en la necesidad de tratar una situación problemática. Si bien la esencia de la política consiste en distribuir los valores y los recursos sociales y económicos entre los miembros de una sociedad, la responsabilidad del Estado y la administración pública es hacer una distribución de estos recursos lo más equitativamente posible. Para ello, es necesario tener claridad sobre dos elementos fundamentales que, a diferencia de la edición de 2002, el autor profundiza: cómo se constituyen los problemas públicos y la inscripción de estos en la agenda política y gubernamental.

“Formulación de soluciones y decisión” es el título que identifica al cuarto capítulo en el que se aborda el problema de la toma de decisiones, para lo cual se analizan diferentes técnicas para formular soluciones. En relación con la edición de 2002, este capítulo amplía y profundiza sobre la diversidad de modelos que existen para la toma de decisiones, a partir de lo que resalta la importancia de la participación en este proceso. En este orden de ideas, el autor además introduce un análisis que aborda la presión de los movimientos sociales en contextos favorables, dándole de esta manera un lugar preponderante a la participación democrática y su proceso respecto a la toma de decisiones.

“La implementación de las decisiones” es el quinto capítulo en el cual se da gran relevancia a los enfoques de implementación para la toma de decisiones. En este capítulo, el autor amplía los enfoques de

implementación con el análisis del paradigma pos-burocrático, el cual ha pretendido reducir la intervención estatal, devolviendo la responsabilidad a la sociedad civil para tener un Estado más eficiente. En segundo lugar, profundiza sobre el debate de cómo el enfoque del “buen gobierno” fue relevado por el concepto de gobernanza. En este sentido, el proceso de implementación de la política pública ha afrontado un amplio debate respecto a los enfoques de implementación, logrando una paulatina perfección de los modelos hasta llegar al desarrollo del modelo de gobernanza.

“La evaluación de las políticas públicas” es el sexto capítulo con el que el autor cierra el libro, enfatizando que la actividad evaluadora de las políticas públicas cobra gran relevancia a la hora de analizar el proceso de formulación e implantación de las mismas. Por otra parte, sostiene que la evaluación se convierte en potencial herramienta cuando se trata de persuadir a un público y, al mismo tiempo, es un insumo para incentivar la deliberación pública y por ende la rendición de cuentas. Finalmente lo que el autor busca es una aproximación a una propuesta de evaluación de las políticas públicas proponiendo un modelo pluralista, a partir del cual se le dé lugar a la diversidad de necesidades e intereses de los actores, in-

centivándolos a participar de los procesos evaluativos.

Es evidente que el contenido del libro *Políticas públicas. Formulación, implementación y evaluación* por sí solo se convierte en una respuesta a la pregunta con la que se inicia esta reseña. Sin embargo, es preciso concretar una contestación más elaborada para enfatizar en el esfuerzo académico que Roth realiza cuando hace notar su preocupación por la ambigua importancia que se ha prestado a una variable tan amplia y controvertida como la participación democrática. Entre otras cosas, por la difusa frontera que presenta el análisis de políticas públicas cuando se trata de definir el rol de los actores no estatales y su participación en los procesos de las políticas públicas. Así, desde una juiciosa revisión del estado de la cuestión, intenta y logra dar cuenta del posicionamiento y los avances que en términos teóricos ha tenido la disciplina, después de dos décadas de haber incursionado en la región. Quizás este se convierte en el elemento de mayor relevancia para afirmar por qué es importante en la actualidad revisar esta nueva edición de su ilustrativo libro.

Luis Carlos Erazo

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), Ecuador